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С Днём
защитника Отечества!

23
февраля

Уважаемые коллеги!
Примите поздравления с Днём защитника Отечества!

23 февраля звучат слова благодарности сильной половине человечества. Это праздник настоящих мужчин – деятельных, 
ответственных, создающих будущее страны и своей семьи, искренне любящих Родину и уважающих ее историю.

Этот день объединяет всех, кому дорога судьба страны, кто стоит на страже интересов государства и его безопасности, 
кто созидательным трудом укрепляет его мощь и авторитет.

Ежедневно и ежечасно мужчины ТОАЗа на рабочих местах проявляют свои лучшие качества – профессионализм, 
трудолюбие, надёжность и верность команде. Химики и энергетики, механики и ремонтники, пожарные и газоспасатели 

контролируют производственные процессы, обеспечивая бесперебойность работы на крупнейшем предприятии 
химической отрасли.

От всей души желаем вам энергии и выдержки для реализации поставленных задач, новых производственных 
достижений и личных побед.

Крепкого здоровья, мира и благополучия вам и вашим близким!

Димитрий Татьянин, председатель совета директоров ПАО «ТОАЗ»,
Анатолий Шаблинский, генеральный директор ПАО «ТОАЗ»
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Юрий Николаев

Социально-культурные 
объекты Тольяттиазота 
могут стать частью 
туристических маршрутов 
в нашем регионе. Потенциал 
Дворца культуры
и санатория «Надежда» высоко 
оценил во время визита 
в Тольятти министр туризма 
Самарской области. Артур 
Абдрашитов обсудил 
с руководителем дирекции 
по связям с общественностью 
и представителями 
корпоративной здравницы 
перспективы сотрудничества 
предприятия и регионального 
ведомства.

Площадкой для событийного 
туризма областного и федераль-
ного масштаба способен высту-
пить  Дворец культуры «Тольят-
тиазот», отметил министр. Он 
осмотрел просторные холлы, кон-
цертный зал на 530 посадочных 
мест, оборудованные помещения 
для конференций и лекций.

Основное внимание делега-
ция сосредоточила на санатории 
«Надежда». Об инфраструктуре 
рассказали директор здрав-
ницы Дарья Дунаева и главный 
врач Александр Пополитов. Гости 
ознакомились с инфраструкту-
рой лечебно-профилактического 
учреждения, осмотрели медицин-
ское оборудование, номерной 
фонд, спортивно-оздоровитель-
ный сектор, блок питания и при-
легающую территорию.

Оздоровительный комплекс, 
отметил Артур Абдрашитов, при-
влекателен для туристической от-
расли Самарской области. В его 
активе – 20-летний опыт работы в 
санаторно-курортной отрасли. Бо-
лее 3500 человек ежегодно про-
ходят реабилитацию в «Надежде». 
Здесь успешно лечат заболевания 
сердечно-сосудистой, нервной си-
стемы, опорно-двигательного ап-
парата, суставов, органов дыхания 
и пищеварения. Санаторий сер-
тифицировала экспертная орга-
низация, аккредитованная Росту-
ризмом, присвоив категорию «три 
звезды», в прошлом году он под-
твердил этот статус.

– Говорили об интеграции 
здравницы в мероприятия ре-
гионального и федерального 
уровня, ее участии в государ-
ственных программах. Главная 

цель – расширить спектр услуг, 
повышать качество обслужива-
ния. Министр оценил потенциал 
нашего санатория и заверил, что 
у нас высокие шансы выигры-
вать федеральные и региональ-
ные гранты, – рассказал о деталях 
встречи главный врач Александр 
Пополитов. – Артур Абдрашитов 
передал контакты специалиста, 
который поможет нам наладить 
этот процесс, чтобы действовать 
правильно и эффективно.

Гость из Самары признался, 
что не встречал в других сана-
ториях такого количества меди-
цинских процедур. Министр узнал, 
что в «Надежде» трудятся высо-
копрофессиональные специали-
сты и врачи высшей квалифи-
кации, среди которых – четыре 
кандидата медицинских наук. В 
санатории проводят обследова-
ния, результаты которых признают 
все медицинские центры России. 
Артур Абдрашитов рекомендовал 
продолжать научную деятель-
ность как один из объективных 
показателей уровня здравницы.   

Медики обсудили с мини-
стром перспективы целевой под-
готовки кадров для санатория. Ар-
тур Абдрашитов согласился, что 
такая практика позволит всегда 
иметь полный штат квалифициро-
ванного медицинского персонала, 
и посоветовал наладить связь с 
Самарским медицинским уни-
верситетом, который работает в 
направлении профессиональной 
ориентации своих студентов.

– Министр оставил личные 
контакты, чтобы продолжить со-
трудничество и реализовать те 
проекты, о которых говорили на 
встрече, – рассказал главный врач.

По итогам рабочего визита 
министр туризма Самарской об-
ласти Артур Абдрашитов подчер-
кнул, что объекты ТОАЗа положи-
тельно влияют на туристическую 
привлекательность региона:

– Самарская область обладает 
очень важными оздоровитель-
ными ресурсами. Регион нахо-
дится в умеренной климатиче-
ской зоне, на берегу крупнейшей 
реки Европейской части России. 
Объекты социально-культурного 
сектора Тольяттиазота обладают 
большими возможностями. Ос-
нащенность современным обо-
рудованием, сервис и живопис-
ное место расположения – все 
это, несомненно, будет способ-
ствовать увеличению туристиче-
ского потока в регионе.

ВИЗИТ

Активы для туризма

«Если говорить о городах области, которые 
стоит посещать с туристической целью, 
то мой любимый – Тольятти. Он уверенно 
двигается в своём развитии от города-
завода к городу-курорту», – заметил 
министр туризма Самарской области 
в интервью нашей газете, которое дал 
в прошлом году.
Артур Абдрашитов сказал, что Тольятти 
уже сделал важные шаги, чтобы стать 

привлекательным для туризма: городской 
округ вошёл в национальный туристический 
маршрут «Жигулёвские выходные». Однако 
если раньше главные объекты для показа 
туристам были связаны с технической 
историей Тольятти и сосредоточены 
в Автозаводском районе, в последние 
годы город развивает возможности для 
отдыха, восстановления здоровья, и здесь 
раскрывает себя Комсомольский район.

Точками притяжения для путешественников способны стать Дворец культуры «Тольяттиазот» 
и санаторий «Надежда» 

КСТАТИ
От города-завода к городу-курорту

СМИ о нас Европейцы заметили порт в Тамани 
Европейский сайт портовых новостей Ports Europe сообщает о планах 

по строительству первого в России комплекса по перевалке аммиака 
и минеральных удобрений в Тамани. Первая очередь мощностью 5 млн 

тонн в год должна быть завершена к концу 2023 года. 
Адрес публикации:
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В первой десятке по качеству жизни
Самарская область – в числе лучших регионов страны по качеству жизни, сообщает 
РИА-Новости. Губерния вошла в первую десятку вместе с Республикой Татарстан, 
Краснодарским краем, Белгородской, Ленинградской и Калининградской областями, 
Ханты-Мансийским автономным округом.  В нашей области реализуют более 200 
инвестпроектов на 1,4 трлн рублей, каждый год создают 10 тыс новых рабочих мест.
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Водные процедуры
Пароводоцех (№19) позаботился о том, чтобы артезианская вода 

поступала на завод бесперебойно. На скважинах появились новые насосы, 
регулирующую арматуру и трубопроводы. 

Хозяйственно-питьевая вода на Тольяттиазот поступает из девяти артезиан-
ских скважин в лесном массиве. Каждая – глубиной до 70 метров. Специ-
алисты участка по эксплуатации и ремонту насосных станций пароводо-
цеха в течение двух месяцев ремонтировали и меняли оборудование.
Обновили сорок метров внутренних трубопроводных линий и трид-
цать метров водоподъемных труб, установили 30 новых задвижек и 
семь обратных клапанов. Заменили четыре из девяти погружных 
насосов, уточнил Риналь Галлямов, начальник участка по ремонту и 
эксплуатации насосных станций:
– Всю работу выполнили силами участка, строго придерживались 
проекта. Можно быть уверенными в стабильной подаче на Тольят-
тиазот воды хозяйственно-питьевого назначения.

Люди говорят
IP-телефония позволяет быть на связи через Интернет. Удалённые 

объекты ТОАЗа уже используют 96 «умных» телефонов.

– Технология актуальна для нашей компании, и мы планируем ее развивать, 
– отметил начальник отдела эксплуатации средств связи Алексей Янюшкин.
Благодаря IP-телефонии комфортной связью обеспечены очистные 
сооружения, санаторий «Надежда», самарский офис Тольяттиазота, 
отдел комплексного проектирования, порт в Тамани.
Для этого вида телефонии не требуется отдельный телефонный кабель: 
голос передают не по проводам, а по Интернету. Достаточно иметь 
выход во всемирную или оптоволоконную сеть, чтобы установить 
IP-телефон и подключить к заводской АТС. Пользователям легко 
настроить переадресацию, пользоваться справочником до 1000 
контактов, совершать групповые звонки, организовывать теле-
фонные конференции, просматривать историю звонков.

Сам себе режиссёр
Тоазовцы стали лауреатами областного конкурса видеороликов. 

Участникам нужно было доступно рассказать коллегам об основах 
безопасности на производстве.

Конкурс «Простыми словами о безопасности» организовал самарский 
Росхимпрофсоюз. Участвовали в нем уполномоченные по охране труда 
химических предприятий Самарской области, в том числе семеро пред-
ставителей Тольяттиазота. По итогам третье место занял представитель 
Куйбышевазота. А дальше на пьедестале – только тоазовцы. Второе 
место у оператора ДПУ седьмого агрегата аммиака Никиты Вечканова, 
а победителем стал технолог цеха подготовки аммиака к транспор-
тировке (№13) Игорь Стаховец.
Профессионалы, работающие на безопасность, достойны поощ-
рения, поэтому профсоюз вручил призерам почетные грамоты 
и денежные премии. Видеоролики наших коллег можно посмо-
треть на странице самарского Росхимпрофсоюза ВКонтакте: 
chemprof63.

Не кисло 
Тольяттиазот монтирует новые ёмкости для хранения 
соляной кислоты. Материалы и способ изготовления обеспечат 
эффективную защиту от агрессивной среды.

Одну ёмкость для цеха межцеховых коммуникаций уже подключили к 
системе, ещё три монтирует ремонтный цех №26. В них будут хранить 
соляную кислоту, которую используют при подготовке воды для произ-
водства карбамида: ее поставляет на завод АО «Каустик». Ёмкости 
объёмом 63 кубометра изготовлены по оригинальной методике 
– это непрерывная машинная намотка из многослойного компо-
зиционного материала, усиленной стекловолокном. 
– В отличие от классических стальных ёмкостей на новых не 
требуется проводить гуммирование – наносить защитный 
резиновый слой. А значит, не придётся выводить хранилища 
в ремонт для замены гуммировки. Срок их службы превышает 
20 лет, – подчеркнул Максим Мясин, технолог цеха №16. 

Лифт высокой надёжности
На гранбашне второго агрегате карбамида обновили блок 
бесперебойного питания для лифта.

Техническое решение позволяет управлять лифтом при сбоях в элек-
троснабжении, пояснила начальник участка электроремонтного цеха 
Неля Антонова:
– Благодаря системе бесперебойного питания лифт проверит вес 
и будет двигаться к ближайшему этажу, где откроет двери и будет 
ждать до подачи основного электропитания. В блоке заменили все 
аккумуляторы: каждый размером с ладонь, но их ёмкости хватит, 
чтобы лифт вместе с пассажирами доехал до нужного этажа.
Новые аккумуляторы установят в распределительном блоке, 
отвечающем за аварийные освещение внутри кабины и связь 
с диспетчерским пунктом. Параллельно подрядная организация 
под кураторством цеха №27 смонтировала громкоговорите-
ли-оповещатели на этажах гранбашни и в лифте.

Юрий Николаев
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ИННОВАЦИИ

8 февраля – ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ

Тольяттиазот поделился 
опытом инноваций: 
на межрегиональной 
конференции Интеллектуальная 
собственность как драйвер 
развития науки и технологий 
в регионах» компанию 
представлял Сергей Афанасьев 
– учёный и избретатель.

Накануне Дня российской на-
уки начальник отдела стандарти-
зации и сертификации, кандидат 
химических и доктор технических 
наук, профессор Сергей Афанасьев 
на примере компании рассказал 
об опыте внедрения инноваций в 
производственные процессы.

Успех в продвижении патен-
тов, по мнению ученого, может 
быть обеспечен благодаря при-
влечению широкого круга высо-
коквалифицированных специали-

стов – технологов, конструкторов, 
проектировщиков, экономистов, 
экологов, работников лаборато-
рии. Подобный подход позволяет 
ускорить решение производствен-
ных задач, открывает новые на-
правления для патентования.

Сфера новаторских разрабо-
ток на предприятии развивается 
с 1998 года. В разные годы завод 
по количеству полученных патен-
тов опережал не только другие 
предприятия, но и научные объе-
динения, вузы. Объектами интел-
лектуальной собственности стали 
технологии и оборудование.  На 
сегодняшний день в активе ТОАЗа 
около 150 патентов на изобрете-
ния, полезные модели и товарные 
знаки.

На Тольяттиазот разраба-
тывают, в том числе, инноваци-
онные способы использования 

вторичных материальных ресур-
сов, образующихся в ходе произ-
водственной деятельности. Более 
десяти лет назад для химической 
отрасли была разработана техно-
логия по переработке углекислого 
газа в востребованный продукт – 
метанол.

По девяти патентам Тольятти-
азота оформлены лицензионные 
договоры. На площадке завода со-
здано уникальное производство 
карбамидоформальдегидного 
концентрата. Продукт приме-
няют на десятках предприятий 
деревообработки, улучшая их 
экономические показатели и эко-
логическую обстановку в регионах 
присутствия.

Патенты предприятия еже-
годно получают высокую оценку 
на международных салонах изо-
бретений и инновационных тех-

нологий «Архимед» в Москве, 26 
из них отмечены медалями – это 
рекордный результат в Самарской 
области.

– Успех инноваций на произ-
водстве напрямую зависит от 
заинтересованности руководства 
и высококвалифицированных 
специалистов, – отмечает Сергей 
Афанасьев. – Патент должен 
соответствовать трём критериям 
– новизне, высокому изобрета-
тельскому уровню и промыш-
ленной применимости. Важно, 
чтобы в результате его приме-
нения появилась экономическая 
выгода и экологический эффект. 
От получения патента до внедре-
ния – большой путь, и пройти его 
можно при слаженной работе всей 
команды предприятия.

Пресс-служба ПАО «ТОАЗ»

Изобретая будущее
НАУКА 
И ЭКОНОМИКА

9 место в мире 
занимает Россия по объёму 
научных исследований                     
и разработок, в том 
числе благодаря системе 
высшего образования.

170 тыс 
отечественных технологий 
использует реальный 
сектор экономики.

100 млн рублей 
выделило федеральное 
правительство в 2022 году 
на поддержку научных 
студенческих сообществ.

Кандидаты наук до 35 
лет и доктора наук 
до 40 лет могут 
получить от государства 
жилищный сертификат – 
безвозмездную 
субсидию на покупку 
недвижимости.

Более 70% россиян 
интересуются научными 
достижениями. Об 
этом говорят данные 
исследования 
Всероссийского 
центра исследований 
общественного мнения.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
• 8 февраля 1724 года 
Петр I подписал указ 
об образовании 
Российской Академии 
наук и художеств.

• 8 февраля 1834-го 
в Тобольске родился 
Дмитрий Иванович 
Менделеев – русский 
учёный, открывший 
периодический закон 
химических элементов, 
педагог, самый известный 
в мире химик.

Юрий Николаев

Тольяттиазот запустил новую 
схему отгрузки карбамида. 
Благодаря эффективному 
охлаждению гранул продукт 
дольше не слёживается 
в пути и его можно загружать 
в железнодорожные 
минераловозы, минуя склад 
готовой продукции.

Новую схему начали испыты-
вать на первом и втором агрегатах 
карбамида в декабре 2022 года. О 
сути проекта и первых результатах 
рассказал его инициатор, замести-
тель генерального директора по 
качеству Евгений Митин.

Сложность всех производи-
телей гранулированного кар-
бамида заключается в том, что 
продукт гигроскопичен, то есть 
впитывает влагу из воздуха. Чем 
больше влаги карбамид вберет в 
себя, тем больше риск, что гранулы 
начнут слёживаться и слипаться.

– Один из способов снизить 
гигроскопичность карбамида – 
эффективно охлаждать только что 
произведенные гранулы, – пояс-
нил Евгений Анатольевич. – Для 
этого предложил активнее исполь-

зовать установки дополнительного 
охлаждения. 

Речь идет о выносном кипя-
щем слое, где произведённые 
гранулы дополнительно обду-
вают воздухом. Они двигаются, 
подобно пузырькам воздуха в 
кипятке, и перемешиваются, по-
путно охлаждаясь.

– Ранее установки работали 
вполовину своей мощности. Этого 
хватало, чтобы придерживаться 
температурных стандартов ГОСТа 
для карбамида, согласно которому 
на выходе гранулы должны быть 
не горячее 50о С. Однако наша 
цель – максимально повысить 
качество продукта, – говорит Ев-
гений Митин.

В чем идея улучшения? Вы-
носной кипящий слой на первом 
и втором агрегатах карбамида 
максимально нагрузили – эффек-
тивность охлаждения выросла. В 
результате карбамид получил 
температуру гранул от 10 до 25° С, 
его гигроскопичность снизилась. 

Евгений Митин уточнил, что 
уже посетил порт Усть-Луга в 
Ленинградской области, где 
контролировал выгрузку из же-
лезнодорожных вагонов нашего 
карбамида, произведенного по 
обновленной схеме:

– Нареканий к рассыпчатости 
не было. Отправили уже несколько 
таких партий, все вагоны выгру-
жаются за нормативное время. 
Груз в общей массе рассыпчатый. 
Время выгрузки вагонов сокра-
тилась с 6-15 минут до 3-4. Пы-
лимость при выгрузке несуще-
ственна или отсутствовала. Схема 
работает, продолжаем грузить по 

ней сыпучий карбамид. Еще один 
положительный эффект – гранулы 
охлаждены достаточно, чтобы не 
лежать несколько дней на складе. 
Это позволяет отгружать карбамид 
с агрегатов сразу в минераловозы.

Евгений Анатольевич подчер-
кивает: экономический эффект до-
стигается за счет исключения  из 
цепочки промежуточных этапов.

Компания уже получила по-
ложительный результат и плани-
рует дополнительные улучшения. 
Чтобы и летом эффективно охла-
ждать произведенный продукт, в 
дополнение к кипящему слою То-
льяттиазот приобретет пластинча-
тый охладитель на первый агрегат 
карбамида, а  после проверки эф-
фективности – и на второй.

Карбамид, остынь

Грузи холодней – вези быстрей

Вовлечены и активны
В первом национальном рейтинге научно-технического развития Самарская область вошла 

в 15 лучших регионов по уровню инноваций и в пятёрку лучших – в Приволжье. Рейтинг 
составило министерство науки и высшего образования РФ по поручению президента 

России. Из 33 интегральных показателей по 14 губерния стала лидером. В том числе – 
по финансовым затратам на исследования, по уровню инновационной активности.

В тему
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В потоке информации
Главным источником новостей для россиян в 2022 году стал Интернет, такое мнение 
высказал Валерий Фёдоров, глава Всероссийского центра изучения общественного 
мнения: «Телевидение остаётся популярным, потому что оно не только для новостей, 
–там ток-шоу, сериалы, игровые форматы. Но его сегодня в основном смотрят фоново». 
Кроме того, глава ВЦИОМ отметил рост популярности Telegram у всех видов аудитории.

Тренды

ЛЮДИ ДЕЛА

Татьяна Диулина

Тольяттиазот обновляет 
объекты железнодорожной 
инфраструктуры: 
в цехе отгрузки и фасовки 
карбамида завершили 
пусконаладку статических 
весов. Запуск терминала 
повысит точность загрузки 
в минераловозы
и достоверность данных
о перемещении грузов.

Новые статические весы в 
цехе №37 установили на вну-

тризаводских железнодорожных 
путях №№19 и 20, где загружают 
минераловозы карбамидом.

Весовой комплекс – это же-
лезобетонное основание и две 
металлических платформы с тен-
зометрическими датчиками. 

– Датчики передают сигнал 
на контроллер. Специальная ком-
пьютерная программа позволяет 
аппаратчику на ЦПУ отслеживать 
и регулировать весь процесс, дан-
ные весов поступают в транспор-
тно-логистическую информаци-
онную систему, – рассказывает 
Андрей Ульянин, начальник цеха 
отгрузки и фасовки карбамида 

(№37). – Каждый вагон взвеши-
вают отдельно: вес варьируется 
от 62 до 71 тонны.

Новые весы обеспечат более 
высокую скорость и точность за-
грузки минераловозов, миними-
зировав погрешности и исключив 
возможность претензий потреби-
телей по массе отгружаемой гото-

вой продукции. В сутки комплекс 
может обработать 80-90 вагонов.

– Настройкой цифрового обо-
рудования, в том числе системы 
видеонаблюдения, занимались 
специалисты Тольяттиазота. Циф-
ровая камера распознает номера 
вагонов и транслирует картинку 
с железнодорожных путей, а тер-

миналы в операторной – фикси-
руют и передают информацию 
о каждом этапе взвешивания 
составов.

Железнодорожные весы по-
ставила американская компания 
«Меттлер Толедо» –производи-
тель весов и систем управления 
результатами взвешивания.

СИСТЕМА УЛУЧШЕНИЙ

Работать взвешенно 

Юрий Николаев

Профсоюзные активисты цехов 
обменялись оперативной 
информацией о социальных 
программах.  

Профсоюз продолжает разви-
вать систему бонусов для своих 
членов. На собрании председа-

телей цеховых комитетов лидер 
профкома Дмитрий Назин анон-
сировал сотрудничество с одним 
из ведущих фитнес-клубов То-
льятти. С учетом корпоративной 
скидки заводчанам останется 
оплатить только 30% от стоимости. 
На момент написания материала 
приём заявок на первый этап был 
окончен. Кроме того, прозвучала 
информация о том, что в феврале 

для членов профсоюза купят би-
леты на спидвей, хоккей и в театр.

В апреле в рамках программы 
«Тур выходного дня» будет орга-
низована поездка в Сызрань. В 
древнем городе на Волге сохрани-
лась часть кремля, построенного 
в 1683 году.

На собрании профсоюзных 
лидеров была торжественная 
часть. Поводов гордиться кол-

легами оказалось сразу два. Так, 
тоазовцы стали победителями об-
ластного конкурса видеороликов, 
посвященного охране труда (под-
робнее об этом читайте на стра-
нице №3). Дошли награды и до 
представителей совета молодежи, 
которые стали лучшими в раз-
личных номинациях на конкурсе 
«Лучший молодой профсоюзный 
лидер-2022».  

Транспортные вопросы всегда 
в лидерах повестки на профсоюз-
ных собраниях: корпоративными 
автобусами пользуется большин-
ство работников предприятия. 
На этот раз на встрече присут-
ствовал начальник автоколонны 
транспортного цеха Дмитрий 
Воронько, который записал по-
желания заводчан и обещал дать 
обратную связь.

Татьяна Диулина 

Пульверизатором Марина 
Первова работает виртуозно. 
Защищает от коррозии 
оборудование в своём цехе 
по ремонту контрольно-
измерительных приборов 
и автоматики (№28). 
Её ответственность ценит 
руководство, а на День 
химика коллега получила 
благодарственное письмо 
от главы Тольятти. 

В юности Марина Георгиевна 
выбрала оригинальную профес-
сию. Окончив училище №59 (сей-
час это Тольяттинский колледж 
сервисных технологий и пред-
принимательства), она получила 
диплом часовщика. Несколько 
лет занималась ремонтом часов, 
пока в 1991 году не устроилась 
на Тольяттиазот. 

Коллеге и здесь довелось за-
няться необычным делом:

– Завод давал возможность 
переучиться, получить другую 
специальность, не отходя от ра-
бочего места. Наставники пол-
ностью ввели меня в курс дела. 
Сначала меня приняли на долж-
ность гравёра. С помощью специ-
ального гравировального станка 
я изготавливала таблички, кото-
рые крепили на киповское обору-
дование – указывали название и 
модель, на противогазы, где про-
писывали имена их владельцев. 
Для фасадов заводских зданий 
штамповала таблички с номе-
рами и наименованиями цехов 
и корпусов.

Через несколько лет Марину 
Георгиевну перевели на долж-
ность маляра. Здесь из прошлых 
ремесел пригодились навыки быть 
аккуратной и внимательной к де-
талям. А задача её в этом подраз-
делении – не эстетика, а сохран-

ность оборудования.  Маляр не 
просто красит, а проводит анти-
коррозийную обработку маноме-
тров, датчиков давления, расхода, 
уровня, позиционеров, редук-
торов, металлоконструкций для 
монтажа приборов КИПиА – крон-
штейнов, панелей, металлических 
шкафов для хранения инструмен-
тов и другого нестандартного обо-
рудования, которое изготавливают 
в цехе №28.

В обработке труднодоступных 
участков оборудования важна пе-
дантичность и добросовестность. 
Стоит упустить из виду и оставить 
небольшую часть детали непро-
крашенной – металл может начать 
разрушаться.

– Кроме того, у оборудова-
ния различная подготовка к по-
краске. Например, ободки и кор-
пуса манометра, которые часто 
и в больших количествах посту-
пают на покраску, я сначала зама-
чиваю в щелочном растворе, че-

рез несколько дней тщательно их 
промываю и просушиваю. После 
этого можно наносить покрытие. 
Оборудование красим в чёрный 
и серый цвета – самые практич-
ные оттенки.

– Если красила Марина Пер-
вова, это знак качества, – отме-
чает Евгений Круглов, начальник 
участка, – Марина Георгиевна 
всегда выполняет свою работу 
на высоком уровне.

Оттенки мастерства

ВЕСТИ ПРОФСОЮЗА

Спорт со скидкой
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В продолжение темы
Сезон большого обновления

В России сегодня около 60 тыс очистных сооружений. С 2020 года новые 
очистные сооружения запустили в Хакасии, Вологодской области, в Туле, Брянской 
области, в Тольятти, обновили в Архангельске, Санкт-Петербурге, Ленинградской 

и Новгородской областях.6 7

К слову
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Будет чище
В Тольятти построили новые очистные сооружения, которые принимают ливневые стоки 
с предприятий Северного промузла и жилых кварталов Центрального района. В 2020 году 
запустили первую очередь, в 2021-м начали пусконаладку второй, предусматривающей 
биологическую очистку. По оценкам, это сократит сброс стоков в водоёмы на 10,5 млн 
кубометров в год.

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Татьяна Клугман

Очищают воду 
по 24 параметрам. Работают 
24 часа в сутки, 7 дней 
в неделю для завода и города. 
45 лет на Тольяттиазоте 
действуют биологические 
очистные сооружения,
и специалисты подтверждают: 
возвращаясь в реку, вода 
соответствует экологическим 
нормам, а по некоторым 
показателям она чище, 
чем природный фон Волги.

Классика жанра

Очистные сооружения при-
нимают воду с промплощадки 
завода и хозяйственно-бытовые 
стоки Комсомольского района, 
в том числе – из микрорайонов 
Поволжский и Шлюзовой. Все пути 
ведут в приёмную камеру, где во-
дные потоки смешивают и подают 
на биологическую очистку.

Что значит слово «биологи-
ческие» в названии сооружений? 
Что в очистке воды участвуют ми-
кробные сообщества. Внешне это 

бурые хлопья, в которые склеены 
бактерии. Популярно говоря, био-
масса питается аммиаком, метано-
лом, формальдегидом плюс всем, 
что содержат хозяйственно-быто-
вые стоки. Например, для роста, 
размножения и общего комфорта 
микроорганизмам нужны аммо-
ний и фосфаты.

Специалисты цеха №15 уточ-
няют: активный ил богат по составу 
– в нём есть колонии инфузорий, 
коловратки, амёбы, жгутиковые. 
Видовое разнообразие помогает 
избирательнее и лучше поглощать 
загрязняющие вещества.

Процесс идёт в аэротенках 
– резервуарах, по которым по-
стоянно протекает вода и сме-
шивается с активным илом. Биоло-
гическое разложение загрязнений 
идёт в аэробных условиях, то есть 
с доступом кислорода – его по-
ставляют с воздуходувной стан-
ции. За 15 часов микроорганизмы 
очищают порцию воды от загряз-
нителей, азота и фосфора.

Если колония погибнет, актив-
ный ил можно одолжить у коллег. 
Часть его забирает с очистных 
сооружений ТОАЗа Куйбышева-
зот, где недавно открылся соб-

ственный комплекс водоочистки. 
Избыточный ил выводят из техно-
логической цепочки, и даже тогда 
он остаётся полезным: учитывая 
качественный состав, его исполь-
зуют для рекультивации выжжен-
ных земель.

– Модель очистных сооруже-
ний на Тольяттиазоте – класси-
ческая, многоэтапная. Основным 
содержанием процесса является 
нитрификация. То есть микроорга-
низмы преобразуют соединения 
азота – окисляют азот аммония в 
нитрит-ион и нитрат-ион, – объяс-
няет Лариса Батарова, технолог 
цеха №15. – После биологической 
очистки в аэротенках вода посту-
пает на вторичные отстойники, и 
её отделяют от активного ила. 
Далее – этап глубокой доочистки. 
Стоки проходят через гранитный 
щебень и кварцевый песок, их 
насыщают кислородом и затем 
обеззараживают. С 2004 года на 
заводе сточные воды не хлори-
руют – патогенную микрофлору 
уничтожают, применяя системы 
ультрафиолетового обеззаражи-
вания. Отдельно отмечу высо-
котехнологичные установки на 
участке обезвоживания осадка: 

осадок сточных вод поступает 
на центрифугу, под действием 
центробежной силы теряет влагу 
и уменьшается в объёме. Это 
важно для иловых карт, где он 
временно хранится. Технологи-
ческий процесс идёт непрерывно, 
он многофункционален, и, как и 
в человеческом организме, без 
чёткого взаимодействия всех 
звеньев нет эффективности. 
Кроме того, у очистных сооруже-
ний Тольяттиазота есть абоненты 
перекачки: мы принимаем и пере-
качиваем стоки от Куйбышевазота 
и Тольяттикаучука.

Весь этот сложный процесс 
контролирует лаборатория, ак-
кредитованная для выполнения 
анализов сточных вод. В ней 12 
сотрудников.

– Технологические нормативы 
установлены для каждой проме-
жуточной точки, через которую 
идёт вода. Лаборатория опреде-
ляет состав ила, загрязнителей, 
объём растворённого кислорода. 
Пробы воды берут каждые два 
часа, дважды в сутки ее состав 
определяют по 24 параметрам. 
Это официальные нормативы 
допустимых сбросов. Технология 

очистки на наших сооружениях 
позволяет достигать значений, 
утверждённых межрегиональным 
управлением Росприроднадзора 
по Самарской и Ульяновской об-
ласти. Мы очищаем стоки каче-
ственно. Более того, нормативы 
допустимых сбросов для водоё-
мов рыбохозяйственного значе-
ния более жёсткие, чем ПДК. То 
есть завод берёт воду для нужд 
производства, а возвращает её 
более чистой, чем в реке. По ряду 
параметров это именно так, – под-
чёркивает Евгений Митин, заме-
ститель генерального директора 
по качеству.

Рядом с флорой 
и фауной

На карте завода очистные 
сооружения – зелёная точка в 
прямом и переносном смысле. 
Локация максимально прибли-
жена к живой природе. На пру-
дах останавливаются перелётные 
птицы, на иловых картах кормятся 
утки и чайки, забегают ежи и лисы. 
Весной – пышные кроны ив и лип, 
цветёт жасмин, а в середине лета – 
розарий. Может быть, со временем 
здесь появится экопарк. А пока – 
чистота и ухоженность на всех 40 
гектарах.

Оберегая природу, специалист 
всегда приходит к экологическому 
просвещению.

– Мы приезжали в подшефные 
школы ТОАЗа, и в химико-био-
логических классах порадовал 
глубокий интерес к технологиям 
очистки, – говорит Лариса Ба-
тарова, технолог цеха. – Девя-
тиклассники – внимательно слу-
шали, задавали вопросы.

Чище, чем в реке

Здесь часто бывают студенты 
профильных вузов, колледжей и 
школьники. Комплекс впечатляет 
масштабом и смыслом рабочих 
задач – сделать из промышлен-
ных и бытовых стоков чистую воду.

Гости узнают много нового об 
экологических трендах. Один из 
актуальных: в последние годы 
объёмы стоков в Тольятти сокра-
щаются, а их концентрация, то есть 
и уровень загрязнений, растёт, за-
мечает Лариса Шепилова, руко-
водитель очистных сооружений:

– Для нас это профессиональ-
ный вызов, требующий учёта но-
вых факторов: промышленность 
наращивает потребление воды, 
население – активно снижает. 
Причём агрессивность бытовых 
стоков в ряде случаев выше, чем 
с площадки завода! Отмечаем 
тенденцию уже более десяти лет. 
Профилирующий сток с промпло-
щадки, с которым мы работаем, 
– это аммиак, а из коммунальных 
систем города поступают стоки, в 
которых представлены чрезвы-
чайно токсичные компоненты. В 
каждом доме – много видов быто-
вой химии, и добиваясь идеальной 
чистоты и даже стерильности, мы 
не задумываемся, какой ущерб мы 
наносим природе...

Об осознанном потреблении 
ресурсов всегда заходит речь во 
время экскурсий. Рассказывая 
о ценности воды, специалисты 
очистных сооружений особый 
акцент делают на механической 
очистке. Когда гости видят, какое 
количество мусора попадает в 
стоки, не нужно убеждать, что бы-
товые отходы требуют сортировки 
и правильной утилизации.

В том, что технологии чистоты 
на Тольяттиазоте работают, гостей 

убеждают две пробирки, напол-
ненные водой до и после очистки. 
Ещё выразительнее – контролёры 
от природы. Это крошечные 
рачки – дафнии. Такой планктон 
обитает не в офисе, а во вторич-
ных отстойниках на очистных-
сооружениях. Если для дафний 
условия благоприятны – вода не 
токсична, говорят экологи. Хотя, 
конечно, в первую очередь этот 
факт подтверждает лаборатория. 
Она обязательно делает анализ на 
токсичность на выходе с очистных: 
в Волгу должна попасть только 
вода должного качества.

Зрелая команда

18 000 шагов в смену делает 
аппаратчик аэрируемых зерни-
стых фильтров. В любую погоду 
он следит за оборудованием для 
дополнительной очистки воды. 
Впрочем, и другим коллегам с 
очистных сооружений гиподина-
мия не грозит: здания удалены 
друг от друга, все ёмкости открыты 
и требуют постоянного контроля.

В цехе №15 – 66 сотрудников. 
Дневной и сменный персонал – 
инженеры, аппаратчики, машини-
сты, слесари ремонтно-механиче-
ской службы, специалисты КИПиА, 
энергетики.

– Зрелые и компетентные 
специалисты, у многих есть по-
требность в развитии, – расска-
зывает о коллективе его руко-
водитель Марина Шепилова. По 
образованию она инженер-хи-
мик-технолог. Окончила Иркут-
ский политехническтй институт, 
в 2003 году начала работать 
технологом, в 2009-м возглавила 
цех. – Наши сотрудники повы-
шают квалификацию в магистра-

туре по профилю «Техносферная 
безопасность», многие осваивают 
смежные специальности. Напри-
мер, старшие аппаратчики Елена 
Мишушина, Ирина Ульянина, Свет-
лана Емелина знают все рабочие 
места, могут заменить каждого, 
в том числе – машинистов, плюс 
исполняют обязанности мастеров 
смены.

Начальник цеха отмечает 
огромный опыт Александра 
Александрова, мастера участка 
контроля и подготовки сточных 
вод, и желание расти в профес-
сии: по первому образованию 
коллега – техник-электромеханик, 
недавно окончил Тольяттинский 
госуниверситет по специальности 
«Энергосберегающие технологии 
в нефтехимии».

Пример для команды – тех-
нолог цеха Лариса Батарова. 
Харизматичная, инициативная и 
корректная, говорит о ней руко-
водитель очистных сооружений:

– Лариса Батарова постоянно 
работает над собой, стремится 
получать новые знания. Умеет 
находить новую информацию, 
глубоко вникает в нормативные 
документы. Получила качествен-
ное профильное образование: 
окончила Самарский государ-
ственный технический универ-
ситет по специальности «Охрана 
окружающей среды и рациональ-
ное использование природных 
ресурсов» и магистратуру ТГУ 
«Техносферная безопасность».

Похоже, что расстояния на 
очистных сооружениях распола-
гают к активности. Нет на заводе 
начинания, которое не поддержал 
бы коллектив: смотр ли новогод-
них украшений, конкурс домаш-
него рукоделия или выставка дет-

ского рисунка. Коллеги следят за 
успехами электромонтёра Алек-
сандра Гранкина – легкоатлета, в 
заводском велопробеге участво-
вал машинист насосных устано-
вок Николай Шапурма. Вместе с 
товарищами он обустроил возле 
цеха велосипедную стоянку, и 
многие жители Комсомольского 
района добираются до работы на 
велосипедах.

Когда много бываешь на ра-
бочей площадке, заметнее. что на 
ней можно изменить. На очистных 
сооружениях активна техническая 
мысль: сотрудники участвуют в 
программах улучшений, пред-
лагают и внедряют полезные 
задумки.

– Из реализованных реше-
ний отмечу утилизацию отходов 
очистки вагонов с карбамидной 
смесью, применение пробоотбор-
ников для определения эффек-
тивности центрифуг, – поясняет 
технолог Лариса Батарова. – 
Много идей, связанных с КИПиА, 
электрикой. В том числе, гото-
вимся установить уровнемеры в 
ёмкость, где происходит подача 
охлажденной воды на воздуходу-
вные машины, тем самым снизим 
риск перегрева электродвигателя. 
На установке ультрафиолетового 
обеззараживания сделали допол-
нительные переходные мостики 
для аппаратчика. 90 процентов 
идей улучшений от сотрудников 
нашего цеха приняты на уровне 
компании.

Вода для индустрии

Очистные сооружения Тольят-
тиазота начали работать в конце 
70-х годов, как и большинство  
стаких комплексов в России. Они 

отвечают актуальным запросам: 
обеспечивают стабильное дости-
жение показателей, заложенных 
в их проекте, и имеют запас по 
мощности. Однако современные 
природоохранные требования 
постоянно ужесточаются, требуют 
от производств соблюдать прин-
ципы наилучших доступных 
технологий. Так, федеральная 
программа «Оздоровление 
Волги» предполагает на 30% 
сократить объём загрязняющих 
веществ в составе сточных вод.

Наша компания ищет реше-
ния, улучшающие работу очист-
ных сооружений. В том числе 
– технологии глубокой очистки 
сточных вод.

– Сейчас Тольяттиазот рабо-
тает над получением комплекс-
ного экологического разрешения, 
в котором будут определены 
технологические показатели для 
очистки сточных вод. Предпри-
ятию предстоит утвердить его в 
федеральной службе по надзору 
в сфере природопользования, – 
рассказывает Артём Струев, за-
меститель главного энергетика по 
теплотехнике. – Это документ, обя-
зательный к исполнению. Получив 
его, ТОАЗ сможет сформулировать 
актуальные цели природоохран-
ной политики, пути их достиже-
ния и приступить к реализации в 
рамках национального проекта 
«Экология».

Сюжет телеканала 
«Тольятти-24» об очистных 
сооружениях ТОАЗа смотрите 
здесь:

Прозрачной воды!
Валерий Патрикеев

10 февраля очистные сооружения Тольяттиазота принимали 
поздравления.

Приказ о создании на заводе очистных сооружений как отдель-
ной структуры был подписан в феврале 1978 года, а запустили цех 
очистки промышленных стоков в связи с началом пусконаладки на 
агрегате аммиака №1. 

В день рождения подразделения коллег приехали поздравить 
главный энергетик завода Дмитрий Жуков, лидер профсоюзной 
организации Дмитрий Назин. О том, цех №15 всегда в фокусе вни-
мания руководства, напомнил Артём Струев, заместитель главного 
энергетика:

– Очистные сооружения Тольяттиазота – стратегическое подраз-
деление завода и социально важный объект для города, который 
выполняет свои задачи качественно.

Сохранение природы стало содержанием работы коллектива, 
отметили гости и пожелали команде очистных сооружений успехов.

ОЧИСТНЫЕ 
СООРУЖЕНИЯ 
ТОЛЬЯТТИАЗОТА: 

• работают непрерывно;

• 40 гектаров – площадь;

• принимают сточные 
воды с промплощадки 
ТОАЗа и из коммунальных 
систем Комсомольского 
района;

• биологическая очистка 
и обеззараживание стоков 
– основные задачи;

• проект разработал 
институт 
«Ростовводоканалпроект»;

•  проектная мощность:
104 тыс м³ – объём 
очищенных стоков в сутки, 
4 333 м³ в час;

• в 2022-м: более 
19 млн м³ очищенных 
стоков в год, 53 тыс м³  
в сутки, 2 232 м³ в час;

• 51% – загрузка 
мощностей до выхода 
третьего агрегата 
карбамида на проектные 
показатели по выпуску 
продукции.
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Валерий Патрикеев

Служившие в мирное время 
любят вспоминать армейские 
годы весёлыми байками, 
но есть и те, чья юность 
в сапогах пришлась на службу 
в «горячих точках». Выполнение 
солдатского долга порой 
отнимало не только здоровье, 
но и жизнь. Не каждый 
из пациентов Виталия Давкаева, 
массажиста медсанчасти №7, 
знает, что он воевал 
в Афганистане, был тяжело 
ранен, награждён орденом 
Красной Звезды, двумя 
медалями «От благодарного 
афганского народа», нагрудным 
знаком и Грамотой Президиума 
Верховного Совета СССР 
воину-интернационалисту.

О службе

Впрочем, сам Виталий Вик-
торович говорит, что было это в 
прошлой жизни, и на заводе ра-
ботают другие ветераны Афгани-
стана, но сегодня мы расскажем о 
его истории.

– Военная карьера моя нача-
лась в 1987 году, а в 1988-м закон-
чилась – комиссовали по ранению, 
– вспоминает Виталий Давкаев. 

После учебки в Туркестан-
ском военном округе он служил 
сержантом мотострелковой части 
на северо-западе Афганистана в 
городе Герате – древнем центре 
караванной торговли на Великом 
шёлковом пути.

Одной из важнейших задач со-
ветских войск в Афганистане была 
охрана так называемых режимных 
зон и коммуникаций:

– Каждые три дня выдвигались 
в горы на боевые дежурства, по-
том три дня отдыхали на заставе 
и снова на боевые, пока меня не 
поцарапало. Потом три года госпи-
талей, затем лихие 90-е, когда и 
здоровые-то люди никому не 
нужны были, не говоря об инвали-
дах. Слава Богу, в 2000-х ситуация 
изменилась, устроился на работу. 
На ТОАЗе тружусь три года – спа-
сибо его руководству, что дают 
возможность быть полезным для 
общества и по мере сил помогать 
людям.

О боевых событиях, как и все, 
кто в них участвовал, вспоминает 
неохотно, говоря, что это будни и 
тяжелая работа. И добавляет:

– У меня два деда было. Один 
погиб в 1945-ом под Берлином 
– всего 20 дней до победы не 
дожил. А второй вернулся, и мы 
детишками ему надоедали рас-
спросами: «Деда, расскажи про 
войну».  А он отвечал всегда одно 
и то же: «Ну чего, внучата, расска-
зывать? Когда война началась, я 
зашел в окоп, а когда вышел – она 
закончилась». 

Но вернемся к службе нашего 
собеседника, командира отделе-
ния 339-го любимого, по его сло-
вам, БТРа с экипажем из четырех 
человек. В боевых условиях в 
горах приходилось в нём и жить. 
Самым сложным было после сред-
ней полосы России привыкнуть к 
климату, где днём в тени плюс 40 
и 50. В горах же было холодно, и 
машина превращалась в брониро-
ванную консервную банку, покры-
тую инеем и льдом.

– У нас был зимний комплект 
одежды – внутри БТР лежали ду-
бленки. Пока двое бойцов бодр-
ствуют, двое отдыхают. А спальных 
мешков, чтобы не замёрзнуть во 
сне, нет, но помогла армейская 
смекалка. В казарме брали два 
матраса, заворачивали один под 
другой, обматывали одеялами, и 
получался хороший такой спаль-
ный мешок, – рассказывает Вита-
лий Давкаев.

Запомнилось отношение в 
Афганистане старослужащих к 
новобранцам, которых опекали и 
помогали скорее втянуться в бо-
евой режим:

–  Принцип тут один – делай 
как я, а дальше, как в песне про 
батяню комбата: «Сам стреляй, а 
то убьют».

В боевых буднях находилось 
место праздникам: дежурство 
по роте на заставе совпало с 
Новым годом, и сержант из под-
ручных средств смастерил наряд 
Деда Мороза. Облачился в него, 
чтобы создать в казарме антураж 
праздника.

– А вот Снегурочки у нас не 
нашлось, поскольку не было на 
заставе женщин, – с улыбкой вспо-
минает собеседник.

С тех пор прошло немало лет, 
боевые друзья разъехались по 

стране, но с некоторыми Виталий 
Викторович поддерживает связь.

О работе

На вопрос, как после тяжелого 
ранения удалось найти новое ме-
сто в жизни, Виталий Давкаев от-
вечает цитатой древнего великого 
китайского мыслителя Чжуан-Цзы 
– «случайности не случайны»:

– У меня примерно один-два 
процента зрения. Хожу только по 
знакомой территории и опреде-
ленным маршрутам, изучаю их, 
чтобы не заблудиться. Перебирая 
варианты профессий, которыми 
я мог бы заняться, ничего более 
интересного не нашел. Когда по-
пробовал – понравилось. Работаю 
массажистом уже тридцать лет.

За это время через его руки 
прошли разные пациенты, были 
даже мастера спорта, среди кото-

рых – кикбоксер, чемпион Европы 
в своей весовой категории, куль-
туристы, травмировавшие спину 
после неправильного выполнения 
становой тяги, хоккеисты завод-
ской команды, когда он работал 
на Тольяттикаучуке, волейболисты 
команды ТОАЗа... 

Рассуждая о своей профессии, 
Виталий говорит, что сильные 
руки в ней не главное. Например, 
можно случайно травмировать па-
циента. Важнее, чем сила, – вы-
носливость, что не одно и то же. 
Вылечить заболевание, особенно 
хроническое, как остеохондроз, 
массажем нельзя, но существенно 
облегчить состояние, когда чело-
век на время забудет о болезни, 
возможно. И здесь важна не 
только работа врачей, массажи-
стов, но и самих пациентов: если 
они не будут беречь здоровье, 
лечение бесполезно.

О войне и мире

– Ход военной операции могут 
оценивать профессионалы, а меня 
удручает только одна мысль: как 
легко в современном глобальном 
мире поссорить не просто людей, 
но и целые народы, – признается 
Виталий Давкаев. – Свою задачу, 
как и многие земляки, вижу в том, 
чтобы поддерживать тех, кого кос-
нулись такие события.

И в финале нашей беседы Ви-
талий Викторович заметил:

– На фронте побеждает тот, 
кто перетерпит. Желаю всем, кого 
затронули военные действия, вер-
нуться к своим родным живыми и 
здоровыми.

Виталий Давкаев: 

«Побеждает тот, 
кто перетерпит»

1988 год, Герат. Замполит вручает Виталию Давкаеву юбилейную медаль 
к Дню Победы в Великой Отечественной войне

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ФАКТ
Афганская война 
1979-1989 года – 
вооруженный конфликт 
между правительственными 
силами Афганистана 
при поддержке ограниченного 
контингента советских войск 
с одной стороны 
и вооруженными 
формированиями афганских 
моджахедов при политической, 
финансовой и материальной 
поддержке ведущих стран 
НАТО и консервативного 
исламского мира – с другой. 
Введение ОГКСВ 25 декабря 
1979 года произошло 
по просьбе правительства 
Афганистана 
по межгосударственному 
договору о дружбе, 
добрососедстве 
и сотрудничестве и было 
обусловлено стремлением 
СССР обезопасить свои 
южные границы и поддержать 
народно-демократическую 
партию Афганистана.

Старайтесь мыслить позитивно
Ученые уже давно выявили связь между оптимизмом и долголетием. 

Так, у людей, которые любят этот мир, реже диагностируют депрессии 
и различные хронические болезни, их нейроны в головном мозге гибнут гораздо 

медленнее, они даже лучше выглядят. И, что самое важное, 
уменьшается риск деменции.
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Татьяна Диулина

Глядя на пробирки 
и реагенты, девятиклассники 
понимают: свой 
профессиональный путь 
они уже наметили. 
В самарском центре для 
одарённых детей «Вега» 
– мастер-класс по химии. 
Его проводят сотрудники 
Тольяттиазота.

Центр «Вега» специалисты 
ТОАЗа посещают не в первый раз. 
Здесь много подростков, которые 
глубоко и целенаправленно зани-
маются химией. Для них это не 
только наука, но и многообраз-
ный мир реакций и превращений.

– Мы встретились с ребятами 
из профильной смены «Олимпи-
адная химия». Этим школьникам 
интересно познакомиться с про-
фессионалами, работающими на 
химическом предприятии. Мы 
рассказали о Тольяттиазоте, про-
демонстрировали видео, посвя-
щенное заводу. Нашли отклик 

– нас слушали с интересом, – рас-
сказала Евгения Суходеева, глав-
ный специалист по обучению и 
развитию персонала.

Обязательная часть таких 
встреч – химические опыты. Их 
провели Елена Ветренко, веду-
щий инженер-технолог, и Мария 
Жмуренко, лаборант химиче-
ского анализа из центральной 
заводской лаборатории. «Хаме-
леон», «Несгораемая купюра», 
«Огонь в руке», «Черный сахар» 
– школьники наблюдают эффек-
тное химическое шоу. Вот новые 
опыты – в фарфоровой чашке 
самовоспламеняется перманга-
нат калия (марганцовка) с глице-
рином, а нож, побывав в растворе 
медного купороса с серной кис-
лотой, покрывается ровным бле-
стящим слоем меди, точно золо-
той. Чудеса? Нет, химия.

– Химия – наука любозна-
тельных, смелых, строящих своё 
будущее и стремящихся двигать 
отрасль вперёд. Тольяттиазот – 
перспективное, динамично раз-
вивающееся предприятие. Здесь 
профессионалы находят себя. 

Всвою очередь, завод заинте-
ресован в квалифицированных 
кадрах, с юности погружённых 
в химию. Вполне возможно, что 
эти ребята через несколько лет 

пополнят ряды тоазовцев, – под-
черкнула Евгения Суходеева. 

Каждый школьник на память 
о встрече получил подарки с сим-
воликой Тольяттиазота. 

ПРОФЕССИЯ И ПРИЗВАНИЕ

Урок алхимии

РЕАЛИИ ДНЯ

Почта 
без рисков
Уважаемые коллеги! 
Будьте внимательны, 
используя корпоративную 
электронную почту.

Напоминаем: работникам ПАО 
«ТОАЗ» доступ к корпоративной 
электронной почте предоставляют 
исключительно для выполнения 
должностных обязанностей.

Не переходите по ссылкам и 
не открывайте вложенные файлы 
входящих электронных сообще-
ний, которые получили от не-
известных источников или без 
предварительного согласования 
с отправителем. Внимательно 
проверяйте адрес отправителя в 
электронном письме, например, 
ivanov@rtk.ru.

Вложенные файлы с вирусами 
без архивирования проверяет и 
удаляет антивирусная защита 
Kaspersky.

Архивы перед открытием про-
веряйте: сохраните на компьютер, 
не открывая, на выгруженный 
архив нажмите правой кнопкой 
мыши, в появившемся меню вы-
берите «Проверить на вирусы». 
Обнаружили вирус – удалите ар-
хив. Если отправитель письма вам 
знаком, предупредите его о том, 
что получили заражённый файл.

Не забывайте: вложенные 
ссылки на веб-ресурсы не могут 
нанести вред вашему компьютеру, 
пока вы не перешли по ним. При 
переходе на незнакомый сайт 
вредоносная программа авто-
матически попытается загрузить 
вирусы на компьютер или исполь-
зовать уязвимости прикладного 
программного обеспечения – бра-
узера или службы операционной 
системы.

Отдел информационной 
безопасности

Рынок трудаОбразование для карьеры
По данным ВЦИОМ, в 2023 году выросло число россиян, которые считают 
важным получить высшее образование. В 2020-м такого мнения придерживались 
35% опрошенных, в нынешнем году – 51%. По мнению 47% опрошенных, высшее 
образование гарантирует выпускнику хорошо оплачиваемую работу. 17% считают, 
что для этого достаточно колледжа или техникума.

Татьяна Клугман

Тольяттиазот ищет 
и сопровождает таланты: 
в апреле компания 
организует профильную 
смену в центре 
для одарённых детей 
«Вега».

Профильные смены – основ-
ной формат работы центра 
«Вега» в Самаре, и содержание 
для обучающих курсов подсказы-
вает сама жизнь. Точнее, реаль-
ная экономика, ещё конкретнее 
– наукоёмкие секторы, высоко-
технологичные производства, 
активно развивающиеся сферы. 
В их числе – производство мине-
ральных удобрений. Тольяттиазот 
предлагает старшеклассникам 
Самарской области развивающую 
программу «Умные удобрения». 

Учебный курс поможет нахо-
дить и развивать талантливых 
школьников, желающих изучать 
химию и науки о природе. За 52 
академических часа старшекласс-
никам расскажут о современных 
«витаминах плодородия» – это 
просветительская задача. Есть 
ещё и педагогическая – показать 
роль и место производства удо-
брений в структуре современных 
профессий, сформировать образ 
востребованного специалиста, 
достойного уважения и успешной 
карьеры, заинтересовать химией 
как профессией.

– Тематика учебного курса 
обусловлена современными тен-
денциями сохранения природы 
и развития аграрного сектора в 
регионе, – поясняет центральную 
идею программы её куратор Ната-
лья Денисова, начальник управ-

ления по подбору, оценке и раз-
витию персонала.  – Школьники 
познакомятся с основами хими-
ческой технологии, актуальными 
трендами, способами получения 
удобрений и их модификациями. 
Продукт смены связан с усиле-
нием позиций отечественных 
технологий и решений на рынке 
России, в том числе в области 
удобрений пролонгированного 
действия. Сформированные 
компетенции позволят молодым 
людям стать специалистами в 
области химической техноло-
гии и способствовать развитию 
наукоемких отраслей в области 
и стране.

ПРОСВЕЩЕНИЕ

Тольяттиазот помогает подросткам найти своё место в мире профессий и формирует кадровый резерв 

Умные удобрения

Двери в будущее
«Вега» – это центр выявления и развития талантов у детей 
и молодёжи. Он работает по модели образовательного 
центра «Сириус», открытого в Сочи в 2015 году и является 
его региональным подразделением.
Образовательный центр в Самаре начал действовать 
в 2019-м – в числе 16 пилотных субъектов страны. 
Его создали на базе областного центра для одарённых 
детей, учитывает опыт образовательного фонда «Талант 
и успех». Как и «Сириус», центр «Вега» в Самаре реализует 
программы дополнительного образования: организует для 
школьников специализированные смены по науке, спорту 
и искусству. В научных программах сфокусирован 
на поиске детей, заинтересованных в изучении русского 
языка, математики, физики, химии и биологии.

Прояви 
сноровку
Продолжается сбор заявок 
на участие в конкурсе 
профессионального мастерства 
«Лучший слесарь-ремонтник». 

Предусмотрены четыре но-
минации: «Лучший молодой сле-
сарь-ремонтник статического, 
динамического оборудования» 
(могут участвовать работники до 
35 лет включительно), «Лучший 
слесарь-ремонтник статического, 
динамического оборудования» (от 
36 лет). 

Конкурс пройдёт с 27 февраля 
по 3 марта. Первый этап (тестиро-
вание) и второй этап (чтение схем) 
состоятся в центре подготовки ка-
дров. Финальный этап (практиче-
ское задание) – в цехе №24.

Заявки на участие принимают 
через Директум на имя 
Евгении Суходеевой 
(тел.: 18-22).
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Если у вас наша карта
Многие сотрудники 
Тольяттиазота получают 
зарплату на карты ТХБ. 
Об условиях и льготах 
зарплатного проекта в этом 
банке читателям «Волжского 
химика» рассказала Ирина 
Корнилова, начальник отдела 
платежных систем 
и пластиковых карт 
АО «Тольяттихимбанк».

– Какие бонусы есть у дер-
жателей карт ТХБ на зарплатном 
проекте? 

В нашем банке одна из самых 
простых и выгодных программ ло-
яльности. Всем держателям зар-
платной карты Тольяттихимбанка 
ежемесячно начисляется кэшбек 
(возврат средств) в размере 3% 
от суммы, потраченной на оплату 
любых товаров, – до 2 000 рублей.

Подробнее об условиях про-
граммы лояльности можно узнать 
на сайте ТХБ:

– Можно ли платить картой 
ТХБ за коммунальные услуги? 

– Коммунальные услуги можно 
оплатить через личный кабинет 
или на сайте коммунальной орга-
низации. Для этого нужно ввести 
данные карты и разовый пароль, 
который приходит в СМС-сообще-
нии на момент оплаты.

– Как завести ребёнку первую 
банковскую карту? С какого воз-
раста это можно сделать? 

– На ребенка с шестилетнего 
возраста можно оформить допол-
нительную карту к своему счету. 
Для этого нужно обратиться в банк 
со своим паспортом и свидетель-
ством о рождении ребенка. На 
дополнительную карту по жела-
нию можно установить дневной 
или месячный лимит на совер-
шение расходных операций. 
Собственная карта ТХБ – отличный 
способ научить ребенка с раннего 
возраста правильно распоря-
жаться денежными средствами.

– Я планирую туристическую 
поездку в ближнее зарубежье (на 
Кавказ). В каких странах смогу 
расплачиваться за покупки картой 
ТХБ? Как работает автоматиче-
ская конвертация: смогу ли рас-
считывать на комфортный курс?

– На сегодняшний день можно 
оплатить товары нашей картой, а 
также снять с нее наличные в Аб-
хазии, Армении, Беларуси, Казах-
стане и других странах ближнего 
зарубежья.

Финансовые операции по 
картам «Мир» за пределами Рос-
сийской Федерации доступны 
через устройства (терминалы, 
банкоматы), на которых размещен 
товарный знак ПС «Мир» (MIR). 

И о курсе при расчетах по 
карте: конвертация проходит по 
курсу платежной системы на дату 
списания плюс 1%.

Не сушите
сухари 
Дирекция по режиму 
и безопасности продолжает 
цикл профилактических 
публикаций, посвящённых 
соблюдению правил 
внутреннего трудового 
распорядка. Как показало 
начало года, нарушений 
на Тольяттиазоте становится 
меньше.

Как сообщили в дирекции по 
режиму и безопасности, за пер-
вый месяц года составлен 21 акт 
о нарушении пропускного и вну-
триобъектового режима. Это на 
53% меньше, чем за аналогич-
ный период 2022-го. 

Грубых нарушений пять, при 
этом ни одно из них не совер-
шил работник ТОАЗа. Отличи-
лись со знаком «минус» три 
представителя «Казале Проект» 
– генподрядчика строительства 
третьего агрегата карбамида, 
работники подрядной организа-
ции и Азотреммаша. Всех задер-
жали при попытке нетрезвыми 
войти на территорию предпри-
ятия. Подрядным организа-
циям направлены претензии и 
выставлены штрафы за наруше-
ние их работниками требова-
ний пропускного режима ТОАЗа. 
Документы по факту нарушения 
сотрудника АРМ направили его 
работодателю.

В январе не было попыток 
хищений материальных ценно-
стей с территории ТОАЗа.

Из происшествий на грани 
курьёза – случай с работником 
ясли-сада «Тюльпан». По требова-
ниям пожарной безопасности на 
него составили акт о нарушении, 
провели внеплановые инструк-
тажи по требованиям ПВР, охраны 
труда и пожарной безопасности. 
Причина банальна – в кухне дет-
сада работник решил… посушить 
сухари, и из-за лёгкого дымка сра-
ботала пожарная сигнализация.

Годовой 
улов
Подведены итоги по фактам 
нарушений за 2022 год. 
Коллеги, давайте ознакомимся 
со статистикой и не будем 
повторять чужих ошибок. 

Всего зафиксировано 525 
нарушений требований правил 
внутреннего трудового распо-
рядка, из них 146 – грубых. О них 
подробнее. 

111 человек пытались войти 
на территорию ТОАЗа в состоя-
нии алкогольного опьянения, из 
них 23 тоазовцы. За грубые нару-
шения трудовой дисциплины к 
работникам ТОАЗа применены 
дисциплинарные меры в соот-
ветствии с трудовым законода-
тельством, включая увольнение.

21 попытка хищений имуще-
ства с территории предприятия 
пресечена работниками охраны 
и дирекции по режиму и безопас-
ности. Шестеро несунов – работ-
ники ТОАЗа. Материальные цен-
ности изъяты и возвращены на 
предприятие. Последствия для 
нарушителей оказались жест-
кими: материалы проверки пере-
дали в полицию, возбуждены уго-
ловные дела.

В 2022 году охрана предот-
вратила восемь случаев вноса 
на территорию ТОАЗ запрещен-
ных предметов и веществ. Напри-
мер, на завод пытались пронести 
алкоголь и газовый баллончик 
для самообороны. Одним из 
задержанных оказался тоазо-
вец, который пришел на работу 
с видеооборудованием без соот-
ветствующего разрешения.

В дирекции по режиму и без-
опасности напоминают: на про-
ходных завода организованы 
камеры хранения, где можно 
оставить личные вещи, если их 
внос на территорию предприя-
тия запрещен. 

Важно помнить, что Тольятти-
азот – это режимный объект, и в 
его периметре запрещена несанк-
ционированная фото- и видео-
съёмка. Сотрудники службы без-
опасности зафиксировали шесть 
таких случаев за прошедший год. 
Однажды «отличился» и наш кол-
лега – заводчанин. По итогам про-
верки угрозы информационной 
безопасности не установлено, с 
нарушителями провели дополни-
тельную разъяснительную беседу. 

Подготовил 
Юрий Николаев

ДИСЦИПЛИНА И ПОРЯДОК

БУДЬТЕ 
ВНИМАТЕЛЬНЫ

Не верьте 
сказкам! 
Звонят 
мошенники
Отдел информационной 
безопасности информирует: 
злоумышленники продолжают 
обманывать людей, используя 
известность государственной 
информационной системы 
«Госуслуги».

Мошенники звонят и рассы-
лают письма от имени сотрудников 
сервиса и выдают несуществую-
щие операции за реальные. Их 
цель – сбить человека с толку, 
получить доступ в личный кабинет 
и к персональным данным.

Чтобы делает мошенник, чтобы 
завладеть этой информацией? 
Говорит: якобы нужно назвать 
оператору код из СМС, который 
приходит на телефон прямо во 
время разговора.

Что это значит на самом деле? 
Код нужен для смены пароля от 
аккаунта на портале «Госуслуги». 
Получив комбинацию цифр от 
владельца профиля, злоумыш-
ленник сможет выполнить вход 
и привязать к аккаунту новый 
номер телефона. Полный доступ 
к аккаунту Госуслуги позволяет 
авторизоваться на сайтах банков и 
микрофинансовых организаций, а 
значит, оформить кредиты и займы 
от имени пользователя.

Как защитить аккаунт 
на портале «Госуслуги» 
от взлома?

• Не переходите по ссылкам 
в письмах от «Госуслуг» 
с информацией, которую 
вы не запрашивали. 
• Все сообщения от портала 
дублируются в личном 
кабинете. Проверьте 
в нем наличие сообщения, 
пришедшего на почту.
• Будьте внимательны 
к адресу отправителя. Письма 
от «Госуслуг» приходят только 
с одного адреса: 
no-reply@gosuslugi.ru.
• Официальные рассылки 
от «Госуслуг» никогда не 
содержат призывов оставить 
свой СНИЛС или банковские 
реквизиты. Они носят общий 
информационный характер. 
• Главная примета 
мошенников – навязчивый 
инструктаж.
• В разделе «Безопасность» 
включите двухфакторную 
аутентификацию (опция «Вход 
с подключением») 
и оповещения о входе 
в личный кабинет на 
электронную почту. Если 
кто-то попытается зайти 
в ваш аккаунт, вы сразу 
об этом узнаете.
• Не передавайте 
одноразовые пароли из 
СМС незнакомым людям 
– их запрашивают только 
мошенники.
• Если подозреваете, 
что кто-то посторонний 
мог зайти в ваш аккаунт на 
Госуслугах, срочно измените 
пароль и сообщите о своих 
опасениях техподдержке 
портала. 

В ТЕМУ

Финансы в эфире
Банк России открыл новый сезон онлайн-уроков 
по финансовой грамотности для людей старшего возраста. 
В ней могут участвовать пенсионеры и те, кто планирует 
выйти на заслуженный отдых.

Занятия будут идти до 21 апреля, в весеннюю сессию 
запланированы 100 вебинаров.
Лекторы объяснят слушателям:

• какие сэкономить,
• как выбрать подходящий вклад,
• как не попасться 
на уловки мошенников.

Подключиться к эфирам можно самостоятельно 
с домашнего компьютера, смартфона или планшета 
либо группой в центре социального обслуживания. 
Расписание занятий и регистрация здесь:

За шипы летом накажут
Новые требования для водителей ужесточили. МВД России разработало проект 

изменений в Правила дорожного движения. По нему, автовладельцев ждут наказания 
за несвоевременное переобувание своих машин. Летняя резина зимой и, наоборот, 
зимняя шипованная летом объявляются вне закона. А вот отсутствие аптечки, 

огнетушителя и знака аварийной остановки перестают быть поводом для штрафов. 

Полезно знать
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Полис со смартфона
Носить с собой пластиковый или бумажный полис ОМС больше не обязательно. Цифровую 
копию документа можно оформить в личном кабинете на Госуслугах и показывать её 
на экране смартфона. Если номер полиса указан в личном кабинете, цифровой документ 
подгрузится автоматически. Если полиса нет, можно подать заявление и сразу 
оформить электронный – себе или ребёнку. Он будет готов в течение рабочего дня.

Полезно знать

БУДЕМ ЗДОРОВЫ

Корь сложно лечить, 
но можно предупредить
Валерий Патрикеев

Ни один вирус 
не распространяется так быстро, 
как корь. Больной передаёт его, 
чихнув или закашлявшись. Пока 
в 1963 году не изобрели 
вакцину, во всём мире корь 
была главной причиной смерти 
детей. К 2000-м в развитых 
странах массовая иммунизация 
почти справилась с болезнью, 
но остались очаги кори 
и выросло поколение 
противников прививок. 
Вспышки болезни, которая 
до сих пор не имеет 
специфического лечения, 
фиксируют в России, 
а с прошлого года – в Самарской 
области. Как защитить себя, 
близких и коллег, рассказывает 
Елена Петлицкая, руководитель 
корпоративной медико-
санитарной части.

– В известной сказке «Старик Хоттабыч» 
корью одновременно заболела взрослая 

футбольная команда. Это действительно настолько 
заразное заболевание?

– Корь – одна из самых заразных болезней в мире, каждый 
больной заражает девять из десяти контактировавших с ними 

не имеющих иммунитета к этому вирусу людей. Передается 
от человека к человеку воздушно-капельным путем, причем 

есть случаи, когда в холодное время года вирус с потоком 
воздуха по вентиляционной системе внутри помещения 
путешествовал даже с этажа на этаж. Чаще корью болеют 

с декабря по май. Если, например, в детском саду есть 
инфицированный, все непривитые дети и взрослые работники 

отстраняются от посещения.

– Как понять, что заболел корью?

– Инкубационный период длится от 7 до 17 суток. Коварство 
кори в том, что первые несколько дней ее не отличить от ОРВИ. 

Сначала насморк, кашель, слабость, першение в горле, затем 
резко поднимается температура до 40,5 градуса.

На пятый день появляется специфическая сыпь. Это главный 
признак. Дело в том, что вирус, пробравшись в организм, любит 
разрушать сосудистую стенку, откуда выделяется составляющая 
крови. Попадая в клетку, он перестраивает ее так, что она сама 

становится фабрикой по производству новых вирусов, и болезнь 
прогрессирует.

Высыпания поражают слизистую оболочку щек, затем 
кожу головы, шеи, туловища, руки и ноги. И без того довольно 

мучительное состояние сопровождает воспаление век, 
светобоязнь (это тоже одно из ключевых проявлений кори), 

снижение аппетита. Могут быть боли в животе и диарея, 
с появлением сыпи усиливаются синдромы общей 

интоксикации.
Характерен вид больного: одутловатое лицо, красные глаза, 

отечность носа и век, сухие потрескавшиеся губы. Беспокоит 
сердцебиение, снижается артериальное давление, увеличиваются 

размеры печени и селезенки.
При этом лекарств от кори нет, в острых случаях используется 

противокоревой иммуноглобулин – антитела другого человека, 
переболевшего корью, что позволяет снизить тяжесть 

заболевания.

– Куда бежать за помощью?

– Если у вас был контакт и вы знаете, что человек заболел 
корью, вы тоже могли заразиться. Чтобы снять сомнения, 

обратитесь к вашему терапевту или врачу-инфекционисту, 
лечением детей занимается врач-педиатр. Окончательный 

диагноз ставят на основе анализов, чтобы исключить другие 
инфекции.

– Как действовать сотрудникам нашего завода, 
прикреплённым к корпоративной медсанчасти?

– По тому же алгоритму, что и при ОРВИ. Если есть признаки 
заболевания, обратитесь к участковому врачу. Он решит вопрос 

о трудоспособности и будет наблюдать. Если возникнут 
характерные признаки кори (сыпь и светобоязнь), врач проведет 

уточняющую диагностику и назначит план лечения.

– Если заразился взрослый, надолго ли он выпадает 
из трудового процесса?

– Срок лечения зависит от тяжести заболевания 
и сопутствующих патологий. Без осложнений временная 

нетрудоспособность при кори длится ориентировочно 15-25 дней. 
Человек выздоравливает, когда сыпь сходит на нет и приходят 

в норму показатели крови.
У взрослых обычно заболевают молодые люди, ранее 

не болелевшие корью и непривитые. Лечение проводят дома. 
Врач будет периодически посещать в этот период и следить

за течением болезни. Лечение в инфекционном отделении 
больницы потребуется, если возникли серьезные и тяжелые 

осложнения. К сожалению, они бывают часто.

– Какими могут быть осложнения?

– Разрушение сосудистой стенки происходит не только в коже 
и слизистой, процессы страшнее происходят в легких и в головном 

мозге. Страдают и другие органы. Быстро развивается вирусная 
пневмония, к которой присоединяется бактериальная с отеком 
легких или тяжелейшее состояние – коревой энцефалит, то есть 

вирусное воспаление мозговых оболочек. Это крайне опасно для 
жизни, возможен летальный исход.

У перенесших болезнь остаются двигательные расстройства, 
судорожные припадки, снижается интеллект.

Корь безжалостно бьет по иммунитету и практически подавляет 
его примерно на полгода. Это значит, что человек будет цеплять все 

вирусы и болеть в тяжелой форме.

– Когда не поздно делать прививку?

– В 90 процентов случаев заболеваемость корью регистрируется 
среди непривитых. Если в детстве переболели, иммунитет будет 

стойким, но огромное количество детей погибает. Поэтому 
лучше предупредить опасный сценарий. По графику малышей 

вакцинируют в год, потом в шесть лет.
Защита с годами ослабевает, поэтому по Национальному 

календарю профилактических прививок рекомендуется пройти 
ревакцинацию в 18-35 лет. Понадобится прививка от кори людям 

35-55 лет из группы риска: медработникам, педагогам, работникам 
торговли, транспорта. Лицам старше 55 лет необходима прививка, 
если они проживают в местах вспышки кори или выезжают в такие 
районы. А поскольку они уже бабушки, дедушки и контактируют с 

детьми, прививка тоже не будет лишней.

Елена Петлицкая, 
руководитель медсанчасти №7:

– Один человек с корью 
заражает до 12-18 
невакцинированных. 
Это высокая контагиозность, 
то есть заразность. 
При ОРВИ и ВИЧ один 
случай болезни приводит 
к четырём заразившимся, 
при лихорадке Эбола – 
к двум. Чтобы не заразиться 
корью, взрослым и детям 
необходимо делать 
прививки в соответствии 
с Национальным календарём.

Кинем 
кости
Профсоюз приглашает 
участников и болельщиков 
участвовать в заводском 
турнире по длинным нардам.

Он состоится 19 февраля 
(в воскресенье) в шахматной 
спортшколе (ул. Мира, 158). Начало 
в 11.00.

Количество участников огра-
ничено: максимум – 40 человек. 
Предпочтение имеют члены про-
фсоюза.

Заявки на участие принимают 
по тел.: 8-927-896-87-59.

На лыжню!
Профсоюз Тольяттиазота 
приглашает заводчан 
участвовать в соревнованиях 
по лыжным гонкам.

Дистанция у мужчин – 5 км 
свободным стилем, у женщин – 3 
км.

Состязания пройдут в рам-
ках межотраслевой спартаки-
ады Федерации профсоюзов 
Самарской области 4 марта в 
универсальном спортивном цен-
тре «Чайка» в Управленческом 
посёлке.

Начало в 11.00.
ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ: для 

внутреннего тоазовского зачета 
будут учитывать только результаты 
наших работников. Тройку призе-
ров в мужском и женском зачетах 
ждет вознаграждение. 

Для участников бесплатно 
организуют транспорт и комплекс-
ный обед. 

Заявки принимают 
до 20 февраля включительно.
Подробная информация 
и запись по тел.: 
8-927-896-87-59.

АНОНС

Любишь 
волейбол? 
Приходи 
в команду!
Продолжается приём заявок 
в волейбольную команду 
«Тольяттиазот».

Тренировки проходят в ДК 
«ТОАЗ», от завода – бесплатная 
форма и мячи, аренда зала для 
тренировок и игр, оплата стар-
тового взноса в коммерческих 
турнирах.

Любой работник завода может 
подать заявку руководителю 
команды Юрию Лапикову по тел.: 
8-905-019-58-22.

ЖИВИ АКТИВНО



12

Хан встал у Волги
В селе Ширяево появился памятник хану Котрагу, основавшему в Среднем 

Поволжье государство Волжская Булгария. Историческую площадку на Поповой 
горе обустраивает фонд «Болгарское наследие», конную статую создал 

болгарский скульптор Дишко Дишков. Пятитонное изваяние из Болгарии привезли 
через Иран и Азербайджан.

Малая родина
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ПУТЕШЕСТВУЕМ С КОЛЛЕГАМИ

Валерий Патрикеев

За здоровьем и новыми 
впечатлениями группа 
тоазовцев на автобусе 
отправилась в Новокуйбышевск. 
Субботним утром 4 февраля 
40 заводчан из 13 цехов 
принимал аквакомплекс 
«Волжские термы».

В небольшом городе под 
Самарой удалось создать атмос-
феру курортного отдыха, не тре-
бующего перелёта. Об этом рас-
сказали газете работники цеха 
№16. Их команда была самой 
многочисленной, многие отпра-
вились знакомиться с водными 
радостями всей семьей.

Удивляться было чему: автор-
ским баням, тёплым бассейнам, в 
том числе под открытым небом и 
с водой из Красного моря, аэро- 
и гидромассажам, коллективным 
парениям с мастерами и многое 
другое. Было на что с пользой 
потратить выходной.

– Мама, это круто, – оценили 
день взрослые дети Светланы Тка-
ченко, старшего мастера. 

Под впечатлением от поездки 
и сама Светлана Михайловна, вер-
нувшаяся домой с массой поло-
жительных эмоций и фотографий.

– Я даже подменилась в смене, 
чтобы не упустить такую возмож-

ность, – говорит Светлана Михай-
ловна. – Интересно было многим: 
из нашего цеха были два сменных 
мастера и аппаратчики. Термы 
порадовали, начиная с входа, 
возле него стоит красивый снего-
вик. Оригинальное здание – много 
стекла и естественного света, есть 
гардероб, удобные кабинки для 
переодевания, для прохода через 
турникеты выдают браслеты.

Коллега признается, что 
никогда бы не отважилась выйти 
на мороз в купальнике, но в бас-
сейне под открытым небом ока-
залось не холодно:

– Потом так понравилось, что 
ещё раз пять ходила окунаться! 
В одном из бассейнов морская 

вода, в другом создают эффекты 
морских волн и течения реки. Есть 
бассейн и внутри помещения.

Четыре с половиной часа, 
отпущенные на сеанс отдыха 
и здоровья, летели незаметно. 
Заводчане нежились под стру-
ями гидромассажа, заказывали 
оздоровительные процедуры, 
оценили ассортимент местного 
кафе, дегустировали целебные 
травяные чаи.

– После поездки вышла на 
работу, словно заново родилась, 
– замечает Светлана Ткаченко. – 
Спасибо ТОАЗу, что нас туда сво-
зил, впечатления – на высоте. И 
профсоюз у нас, конечно, молодец. 
Очень понравилось!

Ещё один старший мастер из 
16-го цеха Светлана Пустовая  
отправилась в термы с мужем. В 
целом курортный вояж оставил 
положительные эмоции, а опыт 
производственника подсказал, 
что можно улучшить:

– Можно разделить гардероб 
для верхней одежды на мужской 
и женский, добавить кабинок для 
переодевания. А ощущения от бас-
сейнов, саун и процедур самые 
лучшие. Понравилась травяная 
баня, в бассейне можно сделать 
гидромассаж – под большим дав-
лением летят широкие и узкие 
струи. Заказала оздоровительный 

массаж. В одной из саун пар-ма-
стер проводил для нашей группы 
общую процедуру – пересыпал 
пыль морской соли, а потом опа-
халом развеивал по помещению, 
создавая горячий воздух, насы-
щенный морскими минералами.

Муж Светланы Викторовны 
посетил баню по индивидуаль-
ной программе парения – паром 
и уровнем сервиса доволен.

Благодаря организаторов 
поездки – профсоюз и адми-
нистрацию, коллеги отметили 
и водителей: они постарались 
создать максимальные удобства 
для заводских путешественников.

На волне веселья, 
или идите в термы

К ИСТОРИИ ВОПРОСА
Баня как искусство
Слово «термы» – от греческого «термос», то есть горячий. 
В античной Греции так называли общественные бани в городах. 
Древние римляне подхватили и усовершенствовали идею: термы 
стали образцом банного искусства, центрами общественной 
гигиены и культурного притяжения. Мыться каждый день 
в Древнем Риме было признаком аристократизма, а термы 
и сегодня считают примером эстетики и инженерной мысли. 
Общественные купальни строили из мрамора возле природных 
термальных источников. В зданиях устраивали систему 
вентиляции, центрального отопления (даже полы с подогревом), 
следили за разницей в температурах и влажностью, чтобы 
человек чувствовал себя комфортно. В термы приходили 
на целый день, и там было чем заняться: провести время можно 
было в бассейнах с минеральной водой, спортзалах, массажных 
кабинетах, библиотеках, прогуляться в саду и отобедать.

Татьяна Карпушина, 
заведующая библиотекой 
профкома

Для многих заводчан 
14 февраля – международный 
день дарения книг. Благодарим 
всех коллег, увлечённых 
чтением, ценителей 
литературы и помощников 
в просвещении.

Заводская библиотека призна-
тельна Евгению Муратову, началь-
нику отдела договорной работы, 
увлеченному читателю, эрудиту. 
Евгений – знаток художествен-
ной и исторической литераторы, 
постоянно дарит новинки, рейтин-
говые издания. Как и его коллега 
Анастасия Игнатенко – главный 
специалист по сопровождению 
трудовых отношений из отдела 
претензионной и исковой работы.

Давние друзья библиотеки – 
Ирина Воробьёва, редактор кор-
поративной телестудии, и Анна 

Киселёва – ведущий специалист 
по внутренним коммуникациям 
из отдела связей с общественно-
стью. Они часто делятся книгами 
из личных собраний.

Новые сотрудники тоже помо-
гают библиотеке растить читате-
лей. В прошлом году активно 
проявила себя Анастасия Кропо-
това. Инженер отдела сервис-деск 
хорошо разбирается в классиче-
ской и детской литературе, дарит 
достойные внимания книги.

Кстати, люди, которые любят 
книги, действительно подрас-
тают. В их числе – Ульяна Мря-
сова, дочка Екатерины Мрясовой, 
дизайнера из службы заказчика/
застройщика. Восьмилетняя 
девочка недавно подарила библи-
отеке ТОАЗа книгу с подписью и 
рисунком – на добрую память.

Фонды заводской библиотеки 
в 2022-м пополняли Ирина Полей-
чук – главный бухгалтер про-
фкома, Наталья Курилова – веду-
щий инженер из отдела охраны 
окружающей среды, Алсу Бицка 

– техник-метролог из службы по 
метрологическому обеспечению 
производства и сервису КИПиА, 
Татьяна Сидорчук – начальник 
отдела кадров Азотреммаша, 
Николай Чурсин – слесарь-ре-
монтник шестого разряда из цеха 
№100.

Через знакомых и бывших 
коллег продолжают брать книги в 

библиотеке ветераны завода. 
Пенсионеры Ирина Николаевна 
Игнатенко и Галина Николаевна 
Ганчаева – не только читатели, но 
и дарители книг со стажем.

Даритель – автор книг. На 
Тольяттиазоте бывает и такое! Две 
художественных книги передал 
в библиотеку завода их автор – 
Артём Лобчук, начальник ремонт-

ного цеха №87. Наш коллега – 
развитая и творческая личность: 
беллетрист, музыкант, книголюб. 
В прошлом году он подарил под-
борку книг – образцы добротной 
классики из личной библиотеки.

В 2022 году работники Тольят-
тиазота подарили библиотеке 
профкома 247 книг. Спасибо, 
коллеги! До встречи в библиотеке!

ОТКРОЙ СВОЙ МИР

Влюблены в чтение

Имена коллег, подаривших книги заводской библиотеке, перечислены в специальной тетради


